

## **BAB IV**

### **PEMBAHASAN**

#### **4.1 Gambaran Umum**

Guci Dan Perkembangannya Cerita tentang Guci berawal dari sebuah pedukuhan yang bernama Kaputihan. Kaputihan berarti yang belum tercemar atau masih suci, yang berarti daerah Kaputihan belum tercemar oleh agama dan peradaban lain. Istilah Kaputihan pertama kali yang memperkenalkan adalah Beliau yang dikenal dengan Kyai Ageng Klitik (Kyai Klitik), yang nama sesungguhnya adalah Raden Mas Arya Wiryo cucu Raden Patah bangsawan dari Keraton Mataram Ngayogyakarta Hadiningrat yang berasal dari Demak. Setelah Beliau Kyai Klitik menetap dan tinggal cukup lama di Lereng Gunung Slamet (kampung Kaputihan) maka banyak warga berdatangan dari tempat lain, sehingga kampung Kaputihan menjadi ramai. Suatu ketika datanglah Syeh Elang Sutajaya utusan Sunan Gunungjati (Syeh Syarief Hidayatulloh) dari Pesantren Gunung jati Cirebon untuk syiar Islam. Dan kebetulan di kampung Kaputihan sedang terjadi pageblug (bencana alam, penyakit merajalela, tanaman diserang hama dsb), sehingga Beliau Elang Sutajaya memohon petunjuk kepada Allah SWT dengan semedi kemudian Allah SWT memberi petunjuk, supaya masyarakat kampung Kaputihan meningkatkan iman dan taqwanya kepada Allah SWT dengan menggelar tasyakuran, memperbanyak sedekah dan yang terkena wabah penyakit khususnya gatal-gatal agar meminum air dari kendi (Guci) yang sudah di do'akan oleh Sunan Gunungjati. Dalam kesempatan itu pula Sunan Gunung

gjadi berkenan mendo'akan sumber air panas di kamung Kaputihan agar bisa dipergunakan untuk menyembuhkan segala penyakit. Semenjak itu karena kendi (Guci) berisi air yang sudah dido'akan Sunan Gunungjati ditinggal di kampung Kaputihan dan selalu dijadikan sarana pengobatan. Maka sejak itu masyarakat sekitar menyebut Guciguci. Sehingga Kyai Klitik selaku kepala Dukuh Kaputihan merubahnya menjadi Desa Guci dan Beliau sebagai Lurah pertamanya. Guci peninggalan Elang Sutajaya itu sekarang berada di Musium Nasional.

Obyek wisata Pemandian Air Panas Guci merupakan salah satu obyek wisata favorit. Di Kabupaten Tegal dalam rangka meningkatkan Pendapatan Asli Daerah. Obyek wisata Pemandian Air Panas Guci ini dikelola oleh Pemerintah daerah dengan penjabaran fungsi di bawah naungan Dinas Pariwisata Dan Kebudayaan Kabupaten Tegal. Obyek wisata Pemandian Air Panas Guci terletak di kaki Gunung Slamet bagian utara tepatnya di Desa Guci Kecamatan Bumijawa. Jarak Obyek Wisata Guci dari Kota Slawi  $\pm$  30 km, memiliki ketinggian sekitar 1.500 meter dari permukaan air laut (dpl) dan udara yang sejuk dengan suhu sekitar 200 Celcius.

Obyek wisata Pemandian Air Panas Guci merupakan salah satu obyek wisata andalan di Kabupaten Tegal dalam rangka meningkatkan Pendapatan Asli Daerah. Obyek Wisata Pemandian Air Panas Guci telah memberikan beberapa dampak positif bagi masyarakat sekitar, diantaranya:

1. Memberikan kontribusi pada pendapatan asli daerah kabupaten tegal
2. Membuka peluang usaha, Membuka kesempatan kerja dan mengurangi

tingkat pengangguran

3. Meningkatkan kesadaran masyarakat untuk menjaga lingkungan dan melestarikan kekayaan alam dan hayati.

Keunikan Taman Wisata Air Panas Guci adalah air panasnya tidak berbau belerang, sehingga pengunjung bisa berendam berlama-lama di kolam tanpa khawatir pusing menghirup bau belerang. Itu berbeda dengan pemandian air panas lainnya yang dikunjungi responden pada umumnya yang biasanya 15 menit saja sudah terasa pusing menghirup bau belerang. Selain tidak berbau belerang, juga memiliki banyak pancuran yang dipercaya oleh masyarakat setempat dapat menyembuhkan penyakit tertentu seperti penyakit kulit, koreng, dan juga rematik. Keunikan lain adalah sini terdapat air terjun ber-air hangat tidak hanya 1 air terjun saja tetapi 2 air terjun yang lokasinya berdampingan. Di wisata Guci Tegal terdapat pemandian air panas sumber dari kaki gunung slamet berdiri pada tahun 1974 sebagai salah satu wisata wisata alam memiliki daya pembeda dibandingkan dengan tempat lainnya yaitu Pancuran 13 dan Pancuran 7 terdapat wahana rekreasi dan penginapan di dalam Taman Wisata Guci, pembeda inilah yang menjadi nilai tambah tersendiri bagi Taman Wisata Guci, yang akan membedakannya dengan tempat wisata lain. Air yang mengalir keluar dari pancuran-pancuran tersebut dipercaya berkhasiat menyembuhkan berbagai penyakit, mulai dari sakit ringan seperti penyakit kulit, sampai penyakit serius seperti rematik. Banyak pula yang percaya, air panas dari Pancuran 13 dapat memberi tuah rezeki, jabatan, dan berbagai harapan lain bagi siapa saja yang mandi di bawahnya.

Lalu juga terdapat pemandian air panas tertutup yang berjumlah 20 kamar tertutup, wisata alam (out bond, wana wisata, pendakian bukit perkasa), kuda wisata yang sudah terlatih berjumlah 43 ekor, arena bermain anak, agro wisata (kebun stawbery, kebun wortel, kebun kubis), air terjun (air terjun jedor, sruwiti, sigeong, pengantin, kembar, awu, capit urang), dan adanya beberapa mata air seperti mata air vagina, sengong, konyal, kasepuhan, pengasih, dan teyeng. Pembeda inilah yang menjadi keunikan tersendiri bagi Taman Wisata Guci, yang akan membedakannya dengan tempat wisata lain.

Dalam hal keindahan alam, Wisata Guci Tegal menawarkan pesona keindahan alam khas daerah pegunungan Tropis. Hal itu mulai dapat dirasakan pengunjung sejak masih dalam perjalanan. Pemandangan khas berupa Hamparan sawah, kebun strawberry, tomat, wortel, cabai, serta hutan pinus, ditambah suhu sejuk, benar benar khas objek wisata dataran tinggi.



Gambar 4.1 Pemandagangan Alam Wisata Guci Tegal



Gambar 4.2 Pemandangan Alam Wisata Guci Tegal

Keindahan alam lain dalam Wisata Guci Tegal adalah air terjun. Selain air terjun Jedor, di kawasan Guci ini masih ada beberapa air terjun lagi seperti Air Terjun Sruwit, Sigidong, Pengantaian, Kembar, Awu dan Capit Udang.



Gambar 4.3 Air Terjun Jedor

Selain itu ada air terjun yang letaknya bersebelahan dan disebut Curug Kembak. Letak Curug Kembar ini ada di dekat dengan Waterboom. Setelah berjalan beberapa meter melewati sawah, pengunjung sudah bisa mencapai curug yang memiliki ketinggian sekitar 5 meter ini. Suhu dari air yang ada di curug ini hangat. Posisinya yang cukup tersembunyi, membuat tempat ini

cocok bagi pengunjung yang menyukai suasana yang hening. Yang terdengar hanyalah suara air terjun dan terasa asri dan sejuk. Jika kabut turun, lokasi ini juga tidak lepas dari serbuan kabut.

Wisata Guci di Tegal juga memiliki tempat yang bersih. Wisata ini dilengkapi dengan air panas dan kolam renang air panas alami yang bersih dan luas. Obyek wisata Guci terjaga kebersihannya karena terdapat kegiatan yang dikemas bernama Semesta (Sentilan Melek Wisata). Melalui kegiatan Semesta ini, wisata Guci Tegal ingin menjaga keasrian, kenyamanan, keindahan, kesejukan, dan salah satu yang tidak kalah penting adalah masalah sampah. Dalam arti sampah tidak hanya bersih pada satu waktu saja, tapi harus setiap saat atau full time. Sehingga pengunjung juga wajib untuk menjaga kebersihan dengan membuang sampah pada tempat yang sudah disediakan. Meski pengelola Guci sudah menyediakan tempat sampah, tapi ketika keadaan sedang ramai pasti ada pengunjung yang membuang sampah sembarangan. Maka dari itu, pengelola Guci menempatkan petugas di setiap zona untuk standby semisal ada sampah tercecer langsung dibersihkan. Sementara waktu, pada hari Sabtu dan Minggu layanan kebersihan full time dari jam 07.00 sampai 15.00 WIB karena jumlah pengunjung di saat weekend meningkat.

Dalam hal memiliki kondisi bangunan terawat dengan baik, wisata Guci Tegal ini menerapkan tema Arsitektur Tropis, dimana merupakan sebuah perancangan yang dilakukan agar beradaptasi dengan kondisi iklim tropis di daerah pegunungan, maka dari itu akan timbul bentuk fisik dari



bangunan yang sesuai dengan kondisi alam di daerah tropis pegunungan. Tidak hanya terkonsentrasi pada tampak bangunan, kondisi fisik dan perawatan sangat ditekankan oleh pengelola Guci Tegal. Perawatan dilakukan dengan rutin sehingga menghasilkan bangunan yang baik. Bangunan tahan terhadap pengaruh iklim tropis yang disebabkan oleh panas matahari, kelembapan yang cukup tinggi, curah hujan, pergerakan angin, dan sebagainya.

Dalam hal tempat wisata yang aman. Sejauh ini, kawasan wisata Guci masih aman untuk dikunjungi, sepanjang wisatawan tidak mendekati ke area longsor. Asal usul tempat pemandian air panas Guci dimulai dari beberapa pihak terkait melakukan penelitian terkait keberadaan sumber air baru di wilayah ini. Setelah memang terbukti aman, barulah pada tahun 2015 pemandian Guci dibuka bagi umum. Banyak wisatawan memadati Guci untuk berendam agar badan kembali segar dan bugar. Air di sini tak terlalu panas, sehingga aman untuk kulit.

#### **4.2 Identitas Responden**

Responden dalam penelitian ini adalah pengunjung dari Guci Tegal yang berjumlah 100 orang. Untuk metode pengambilan datanya menggunakan metode kuesioner.

#### 4.2.1 Responden Berdasarkan Umur

Tabel 4.1 Responden Menurut Umur dan Jenis Kelamin

	JK		Total
	Perempuan	Laki-laki	
USIA 15 - 20 tahun	9	5	14
21 - 25 tahun	14	23	37
26 - 30 tahun	9	10	19
31 - 35 tahun	5	3	8
35 - 40 tahun	6	10	16
Di atas 40 tahun	2	4	6
Total	45	55	100

Berdasarkan data di atas dapat dilihat bahwa pengunjung wisata Guci Tegal mayoritas pengunjungnya adalah laki-laki yang berumur 21 - 25 tahun.

#### 4.2.2 Responden Berdasarkan Tingkat Pendidikan

Tabel 4.2 Responden Menurut Tingkat Usia dan Tingkat Pendidikan

	TINGKATPENDIDIKAN						Total
	.00	SMP	SMA	DIII	S1	Lain-lain	
USIA 15 - 20 tahun	0	0	10	1	3	0	14
21 - 25 tahun	0	0	20	1	15	1	37
26 - 30 tahun	0	0	6	3	10	0	19
31 - 35 tahun	0	0	0	1	7	0	8
35 - 40 tahun	0	1	7	3	5	0	16
Di atas 40 tahun	1	0	2	1	2	0	6
Total	1	1	45	10	42	1	100



Berdasarkan data di atas dapat dilihat pengunjung wisata Guci Tegal mayoritas berumur 21 - 25 tahun dengan tingkat pendidikan SMA.

#### 4.2.3 Responden Berdasarkan Frekuensi Berkunjung dan Transportasi

Tabel 4.3 Responden Menurut Frekuensi Berkunjung dan Transportasi

	TRANSPORTASI			Total
	Motor	Mobil	Minibus	
KUNJUNGA < 3 kali	66	0	0	66
N 3 - 10 kali	0	23	0	23
> 10 kali	0	0	11	11
Total	66	23	11	100

Berdasarkan data di atas dapat dilihat rata-rata pengunjung wisata Guci Tegal berkunjung selama kurang dari 3 kali dengan transportasi menggunakan motor. Hal ini menandakan pengunjung Guci Tegal rata-rata berada di kalangan menengah.

#### 4.2.4 Responden Berdasarkan Media Mengetahui Guci Tegal

Tabel 4.4 Responden Menurut Media

No.	Tingkat Pendidikan	Frekuensi	Presentase
1.	Media elektronik (TV atau radio)	16	16%
2.	Media massa (koran, majalah, buletin)	8	8%
3.	Cerita dan orang (keluarga atau teman)	68	68%
4.	Media promosi outdoor (baliho, spanduk, poster)	5	5%

5.	Media lain	3	3%
Total		100	100%

Berdasarkan data di atas dapat dilihat pengunjung wisata Guci Tegal

mayoritas mengetahui obyek wisata Guci dari Cerita dan orang (keluarga atau teman).

### 4.3 Analisis Data

#### 4.3.1 Tanggapan Responden Berdasarkan *Attraction*

Berikut ini adalah tanggapan responden mengenai attraction

Tabel 4.5 Tanggapan Responden Berdasarkan *Attraction*

No	Pernyataan	STS		TS		N		S		SS		Total Skor	Rata-rata Skor	Kategori
		1		2		3		4		5				
		F	S	F	S	F	S	F	S	F	S			
1	Wisata Guci di Tegal memiliki keunikan tersendiri		-	1	2	13	39	68	272	18	90	403	4.03	Baik
2	Wisata Guci di Tegal memiliki keindahan alam		-	1	2	12	36	70	280	17	85	403	4.03	Baik
3	Wisata Guci di Tegal memiliki tempat yang bersih	1	1	10	20	31	93	43	172	15	75	361	3.61	Baik
4	Wisata Guci di Tegal memiliki kondisi bangunan terawat dengan baik		-	4	8	31	93	51	204	14	70	375	3.75	Baik
5	Wisata Guci di Tegal merupakan tempat wisata yang aman		-	2	4	29	87	58	232	11	55	378	3.78	Baik
												3.84	Baik	

Data primer diolah  
(2021)

Pada tabel di atas, tanggapan responden berdasarkan *attraction* mempunyai nilai sebesar 3,84 termasuk dalam kategori baik. Dalam hal memiliki keunikan tersendiri wisata Guci Tegal memiliki keunikan tersendiri untuk para pengunjungnya jika dibandingkan dengan tempat wisata alam pada umumnya.

Atraksi di obyek wisata pemandian air panas guci adalah keindahan alamnya. Elemen lingkungan yang merupakan daya tarik adalah adanya perpaduan antara pegunungan dengan hutan yang lebat dan aliran sungai dari mata air panas yang bersumber didalamnya, menundang ketertarikan ara pengunjung itu sendiri beserta aneka ragam lokasinya seperti:

a. Bukit Perkasa

Sebuah bukit yang berada di dalam kawasan obyek wisata, di tebing bukit wisatawan bisa melihat semua kawasan obyek wisata dari atas bukit perkasa. Terdapat tulisan “Taman Wisata Air Panas Guci” Biasanya wisatawan banyak yang mendaki bukit perkasa, karena pemandangan dari atas bukit perkasa sangat bagus,

b. Agro Wisata

Agro wisata buah stroberi yang mau membeli buah stroberi dapat memetik langsung buah stroberi dari kebunnya.

c. Curug Jedor

Dinamakan curug jedor karena konon curug atau air terjun ini dulunya adalah milik salah satu lurah di desa Guci yang bernama Jedor.

d. Curug Kembar

Dua mata air terjun yang sama yang dinamakan curug kembar

e. Tuk Teyeng

Dinamakan tuk teyeng karena dasar dari tuk tersebut berwarna coklat kekuning-kuningan seperti teyeng atau karat yang menempel di besi

f. Tuk Sengang

Dinamakan tuk sengang karena air yang keluar dari dalam tanah tersebut tidak bersuara atau sengang

Dengan keunikan dan segala sumber daya yang dimiliki, Taman Wisata Guci memiliki potensi menjadi wisata alam dan rekreasi terbesar di Tegal. Keunikan lainnya dari tempat ini adalah memiliki lahan luas dengan tersedianya area rekreasi untuk keluarga, seperti wahana bermain dan berwisata kuliner, atau berwisata rekreasi bermain wahana yang ada dan menikmati fasilitas lainnya, dan juga di Taman Wisata Guci.

#### **4.3.1 Tanggapan Responden Berdasarkan *Accessibilities***

Berikut ini adalah tanggapan responden mengenai *accessibilities*

Tabel 4.6 Tanggapan Responden Berdasarkan *Accessibilities*

No	Pernyataan	STS		TS		N		S		SS		Total Skor	Rata-rata Skor	Kategori
		1		2		3		4		5				
		F	S	F	S	F	S	F	S	F	S			
1	Kondisi jalan menuju Wisata Guci di Tegal baik	1	1	7	14	37	111	49	196	6	30	352	3.52	Baik
2	Ada sarana transportasi menuju Wisata Guci di Tegal baik	-	-	9	18	26	78	56	224	9	45	365	3.65	Baik
3	Terdapat papan penunjuk jalan menuju Wisata Guci di Tegal	-	-	4	8	18	54	64	256	14	70	388	3.88	Baik
4	Papan penunjuk Gucci terlihat jelas	-	-	-	-	17	59	69	276	14	70	405	4.05	Sangat Baik
												3.78	Baik	

Data primer diolah (2021)

Pada tabel di atas, tanggapan responden berdasarkan *accessibilities* mempunyai nilai sebesar 3,78 termasuk dalam kategori baik. Dalam hal kondisi jalan menuju Wisata Guci di Tegal termasuk baik karena sudah beraspal. Beberapa kilometer sebelumnya terdapat jalan yang landai untuk menuju tempat wisata ini. Jika terjadi retak maka ada pemberitahuan, serta jalan dialihkan. Kemudian jalan yang rusak tersebut cepat diperbaiki sehingga wisatawan bisa datang dengan tenang melewati jalan ini. Kemudian jalan menuju lokasi ini juga sudah dilapen agar saat hujan tidak terlalu licin. Lapis

Penetrasi Makadam (Lapen) merupakan lapis perkerasan yang terdiri atas agregat pokok (material batu bulat, batu pecah, abu batu, dan pasir) dan agregat pengunci yang diikat oleh aspal. Beberapa titik akses jalan yang mulai dari tanjakan duren, jembatan Kalimus, sampai arah Clirit View semuanya sudah diperbaiki dan dilapen. Jika sejak Februari sampai April kemarin masih sering terjadi kemacetan atau antrean kendaraan karena akses jalan yang rusak, saat ini lalu lintas di lokasi terpantau lancar.



Gambar 4.4 Jalan Menuju Wisata Guci Tegal

Dalam hal sarana transportasi menuju Wisata Guci di Tegal termasuk baik. Untuk mencapai obyek wisata guci bisa di capai menggunakan transportasi umum seperti bus atau dengan menggunakan kendaraan pribadi. Jika pengunjung tidak mempunyai sepeda motor atau mobil pribadi maka terdapat beberapa bus pariwisata dari Jakarta, Bandung, Brebes, Tegal dan



kota-kota lain. Selain bus pariwisata juga terdapat tukang ojek dan angkutan umum. Misalnya dari Stasiun Tegal naik angkot kuning jurusan Slawi turun di Terminal Slawi. Lalu naik bis Tegal-Bumijawa turun di Tuwel Bojong, kemudian naik angkot jurusan Guci turun di Guci.

Dalam hal papan penunjuk jalan menuju Wisata Guci di Tegal termasuk sangat baik, di pinggir jalan raya utama menuju puncak Desa Guci yang berada di kaki Gunung Slamet tersebut, yang ditempuh sekitar 30 menit. Sepanjang tersebut pengunjung bisa mengikuti papan petunjuk jalan bertuliskan "Guci" yang cukup membantu di sepanjang jalan menuju puncak tersebut. Hingga kemudian pengunjung bisa menemukan pintu gerbang berukuran besar dengan tulisan "Selamat Datang di Objek Wisata Guci". Akses menuju obyek wisata Guci terbilang mudah. Sepanjang jalan menuju Guci terdapat papan penunjuk jalan sehingga pengunjung tak perlu khawatir tersesat.



Gambar 4.5 Papan Penunjuk Jalan



Gambar 4.6 Papan Penunjuk Jalan

Papan penunjuk Gucci juga terlihat jelas. Misalnya setelah melewati pusat kota Slawi, Anda akan tiba di daerah Kec. Lebaksiu, di. pertigaan Yomani terdapat tanda penunjuk jalan ke arah Gucci. Nah, di situlah perjalanan Anda makin lancar karena sudah melihat penunjuk tersebut. Jaraknya sekitar 25 kilometer dari sana.



Gambar 4.7 Papan Penunjuk Jalan

Untuk mencapai obyek wisata gucci bisa di capai menggunakan transportasi umum seperti bus atau dengan menggunakan kendaraan pribadi.

### 4.3.2 Tanggapan Responden Berdasarkan *Amenities*

Berikut ini adalah tanggapan responden mengenai *amenities*

Tabel 4.7 Tanggapan Responden Berdasarkan *Amenities*

No	Pernyataan	STS		TS		N		S		SS		Total Skor	Rata-rata Skor	Kategori
		1		2		3		4		5				
		F	S	F	S	F	S	F	S	F	S			
1	Tersedia Wisata Guci di Tegal kamar mandi dan kamar ganti		-		-	19	57	66	264	15	75	396	3.96	Baik
2	Tersedianya tempat makan dan minum di Wisata Guci di Tegal		-		-	16	48	54	216	30	150	414	4.14	Sangat Baik
3	Tersedianya tempat oleh-oleh di Wisata Guci di Tegal		-	4	8	15	45	62	248	19	95	396	3.96	Baik
4	Tersedianya tempat parkir		-		-	11	33	71	284	18	90	407	4.07	Sangat Baik
5	Tersedianya sarana ibadah		-	1	2	21	63	66	264	12	60	389	3.89	Baik
												4.00	Baik	

Data primer diolah (2021)

Pada tabel di atas, tanggapan responden berdasarkan *attraction* mempunyai nilai sebesar 4,00 termasuk dalam kategori baik. Dalam hal kamar mandi dan kamar ganti, obyek wisata Guci menyediakan banyak kamar mandi dan kamar ganti bagi pengunjung untuk membersihkan diri misalnya untuk mandi atau ganti baju. Pemandian kamar tertutup ini berada di satu gedung yang di dalamnya terdapat kamar-kamar. Selain itu terdapat

kamar mandi tertutup dengan air hangat. Kamar tersebut berisikan bathtub (bak mandi) yang sudah terisi air panas.

Dalam hal tempat makan dan minum di Wisata Guci di Tegal termasuk sangat baik karena banyak tempat makan dan minum di Guci Tegal dan tergolong lengkap. Terdapat pujasera makanan dan minuman di area Guci, yang menyediakan berbagai makanan khas Kabupaten Tegal. Serta terdapat rumah makan yang terdapat di dalam obyek wisata. Untuk melepaskan lapar dan dahaga bagi wisatawan, pihak pengelola bekerja sama dengan masyarakat yang ikut berpartisipasi dalam kegiatan pariwisata juga menyediakan rumah makan di obyek wisata Pemandian Air Panas Guci. Ada beberapa rumah makan yang tersedia diantaranya RM. Idris, RM. Sate Imron, RM Puspatiara, RM. Mekarsari, Cafe Guci Garden, dan RM. Pondok Pinus. Obyek wisata Guci juga terdapat banyak penjual yang menjual sate kambing muda dan sate kelinci. Kemudian sekitar obyek wisata terdapat Warung Sate Batibul yang ada di pinggir jalan. Warung ini cukup terkenal dengan sate kambing berumur tiga bulan, dengan dagingnya yang empuk dan tidak prengus. Tempat makan yang lain antara lain Rumah Makan Taman Watujajar, Ayam Gepuk Top Markotop, Omah Jati, Warung Makan Saung Sendang.



Gambar 4.9 RM Puspatiara



Gambar 4.8 Sate Kelinci, kuliner khas Guci

Dalam hal tempat oleh-oleh di Wisata Guci di Tegal. Ada berbagai macam oleh-oleh yang bisa Anda bawa dari Guci. Baik di dalam area wisata maupun di luar area wisata Guci, banyak penjual yang menjajakan aneka dagangan, dari pakaian, pernak-pernik hingga makanan. pengunjung bisa membeli aneka sayuran dan buah-buahan segar khas Tegal dengan harga yang sangat terjangkau. Untuk oleh-oleh yang terkenal adalah teg pocinya. Minuman ini menjadi oleh-oleh khas yang bisa dibeli di tempat wisata Guci Tegal. Selain itu, banyak juga ragam pilihan oleh-oleh dan panganan khas yang bisa pengunjung beli dan dibawa pulang. Misalnya saja seperti papaya, manisan buah ceremai, buah-buahan segar, sayur-sayuran segar, dan lain sebagainya.

Dalam hal area parkir, obyek wisata Guci Tegal termasuk dalam kategori sangat baik. Menurut responden, area parkir nya termasuk luas sehingga memudahkan pengunjung yang membawa kendaraan pribadi. Area parkir terdiri dari parkir area atas, barat, timur dan pasar. Area parkir di obyek wisata PAP Guci bagi kendaraan wisatawan baik kendaraan roda 2 maupun



roda 4, pihak pengelola menyediakan 3 tempat parkir. Parkir pasar khusus digunakan untuk kendaraan besar, terminal atas khusus digunakan untuk kendaraan truk, mini bus, mobil, motor dan terminal bawah khusus digunakan untuk kendaraan kecil seperti sepeda motor. Sehingga pengunjung tidak perlu khawatir jika tidak mendapatkn tempat parkir. Harga parkir mulai dari 5.000 untuk sepeda motor dan 10.000 untuk mobil.



Gambar 4. 10 Tempat Parkir Atas Wisata Guci



Gambar 4. 11 Tempat Parkir Bawah Wisata Guci





Gambar 4.12 Tempat Parkir Pasar Wisata Guci

Dalam hal sarana ibadah, Guci termasuk dalam kategori baik dalam hal ketersediaan dan kondisi sarana tempat ibadah.. Pengunjung dapat melaksanakan ibadah di Mushola yang telah disediakan oleh pihak pengelola bagi pengunjung yang beragama muslim. Ada 4 tempat ibadah yang berada di area obyek wisata. Berdasarkan tempat ibadah yang ada baik. Tempat ibadah yang ada di obyek wisata Guci termasuk memadai. Pihak pengelola menjaga dengan baik kebersihan tempat ibadah tersebut hasil observasi, kondisi



Gambar 4. 13 Tempat Ibadah di Wisata Guci

### 4.3.3 Tanggapan Responden Berdasarkan *Ancillary*

Berikut ini adalah tanggapan responden mengenai *ancillary*

Tabel 4.8 Tanggapan Responden Berdasarkan *Ancillary*

No	Pernyataan	STS		TS		N		S		SS		Total Skor	Rata-rata Skor	Kategori
		1		2		3		4		5				
		F	S	F	S	F	S	F	S	F	S			
1	Terdapat brosur wisata Wisata Guci di Tegal sebagai media promosi	-	-	9	18	25	75	56	224	10	50	367	3.67	Baik
2	Terdapat pusat informasi wisatawan di Wisata Guci Tegal	-	-	4	8	22	66	63	252	11	55	381	3.81	Baik
3	Terdapat peta yang menunjukkan lokasi di Wisata Guci di Tegal	-	-	-	-	18	54	72	288	10	50	392	3.92	Baik
4	Terdapat fasilitas ATM di Wisata Guci Tegal	1	1	11	22	30	90	49	196	9	45	354	3.54	Baik
5	Terdapat pos keamanan di Wisata Guci Tegal	-	-	-	-	16	48	70	280	14	70	398	3.98	Baik
												3.78	Baik	

Data primer diolah  
(2021)

Pada tabel di atas, tanggapan responden berdasarkan *ancillary* mempunyai nilai sebesar 3,78 termasuk dalam kategori baik.

Dalam hal terdapat brosur Wisata Guci di Tegal sebagai media

promosi termasuk baik. Untuk memperkenalkan Wisata Guci di Tegal, maka dibuat brosur sebagai sarana promosi Wisata Guci di Tegal untuk lebih memperkenalkan obyek wisata ini dan memperkenalkan keunggulan dari obyek wisata Guci di Tegal.



Gambar 4.14 Brosur Wisata Guci

Brosur Wisata Guci Tegal memiliki media informasi yang menunjukkan tentang adanya wisata ini dan menjelaskan apa saja yang terdapat didalamnya. Dengan adanya brosur Taman Wisata Guci agar wisatawan bisa dengan mudah melihat dan menerima informasi tentang wisata ini sehingga dapat menarik perhatian dan daya tarik untuk berkunjung ke Taman Wisata Guci. Dengan demikian secara tidak langsung akan meningkatkan jumlah pengunjung yang datang, dan meningkatkan kualitas citra dimata wisatawan atau masyarakat luas.

Dalam hal pusat informasi wisatawan di Wisata Guci Tegal termasuk baik. tersebut terdiri dari lintas sektor meliputi Satpoll PP, Dinas Perhubungan, PMI, dan Dinas Kesehatan Kabupaten Tegal. Misalkan, untuk pelayanan kesehatan, pengurai lalu lintas saat kemacetan, dan pusat informasi bagi wisatawan asing luar daerah yang ingin menuju ke Gucci. pusat informasi wisatawan ini terletak di Sindangsari, sebelum Pasar. Lalu di Pertigaan Guci Kencana, dekat jembatan. Pusat informasi wisatawan ini diperuntukan bagi wisatawan saat kebutuhan mendesak. Selain itu juga terdapat Karangtaruna setempat akan mengamankan sepanjang jalan menuju OW Guci yang dinilai curam. Jadi ada beberapa personel juga akan ada di titik-titik jalur curam agar kendaraan yang mogok saat macet bisa diantisipasi cepat.

Dalam hal terdapat peta yang menunjukkan lokasi di Wisata Guci di Tegal termasuk baik. Daya tarik yang dimiliki objek wisata Guci Tegal yang pertama adalah tempat wisata ini berada di dataran tinggi. Jaraknya dari permukaan laut mencapai 1.050 meter. Sehingga jika berada di tempat ini, hawa sejuk dan suasana khas pegunungan pasti akan sangat kalian rasakan. Lokasi Guci Tegal di Peta juga memang berada di kawasan pegunungan yang tercatat sebagai gunung tertinggi kedua di Pulau Jawa. Lokasinya berada tepat di kaki gunung Slamet Jawa Tengah. Gunung Slamet memiliki tinggi menjulang sekitar 3.428 mdpl, urutan kedua gunung paling tinggi di pulau Jawa setelah gunung Semeru.



Gambar 4. 15 Peta Wisata Guci

Dalam hal terdapat fasilitas ATM di Wisata Guci Tegal termasuk baik. Di dalam obyek wisata Guci Tegal terdapat fasilitas ATM yaitu Bank Jateng dan BRI. Sehingga hal ini memudahkan pengunjung yang tidak membawa uang tunai, bisa melakukan pembayaran lewat ATM atau tarik tunai di ATM Guci Tegal.

Dalam hal terdapat pos keamanan di Wisata Guci Tegal termasuk baik. Keamanan juga menjadi salah satu daya tarik bagi wisatawan. Adanya beberapa pos keamanan di tempat wisata menjadikan kenyamanan bagi pengunjung karena mereka bisa dengan bebas untuk datang ke tempat wisata tanpa merasa adanya kekhawatiran barang hilang. Beberapa pos dijaga ketat oleh satpam dan beberapa tempat juga diawasi oleh petugas keamanan dari Guci.



Gambar 4.16 Pos Kemanan Guci

